

Inutile de dire que l'emploi du couloir-égouttoir est devenu général. Aussi, M. Archambault fait-il du bon beurre! M. J. G. Côté, président du cercle, dit qu'il a donné 2 ou 3 fois à ses vaches des betteraves et des choux de Slum gelés sans avoir à constater aucun accident.

**RENSEIGNEMENTS DIVERS** — M. Ephrem Trotter a donné à ses vaches 300 minots de betteraves ainsi que des patates sans les bacher. Lui et d'autres prétendent que les betteraves perdent trop de jus en étant bachelées. Aucun accident n'a été constaté.

M. Ls Côté sème l'automne, à la volée sur de la terre noire, de la chaux vive; non pas sur le guéret, car il marche avant la charrue qui le suit à mesure qu'il sème sa chaux. Sa récolte, l'an dernier, était le double des récoltes précédentes, la paille est bien plus longue et le grain plus gros, plus pesant.

M. Orlon Paradis a constaté que le plâtre agit mieux que le fumier sur de la terre fraîche. MM. L. H. Laganière et Ls Hamelin répandent sur la prairie du purin étendu d'eau (1/3 de purin pour 2/3 d'eau) Effets merveilleux. Sur une prairie déjà dépourvue de mauvaises herbes, on n'aura toujours que du beau foin si on l'arrose avec du purin.

**CURIEUSE MANIERE DE FAIRE LE FOIN.**

**ÇA MERITE D'ETRE ESSAYÉ.** — Depuis 2 ans, le président et le secrétaire du cercle, MM. J. G. Côté et Louis Côté, fauchent le foin le matin, après la rosée, et l'entrent le même jour, avant la rosée. Dans la grange, on l'étend par couches minces et non pas par bouchois; et, à chaque couche, on y met un peu de sel. Cela fait, disent ces deux messieurs, un foin de 1ère classe, vert et sans poussière, que les animaux consomment avec une grande avidité. M. J. O. Côté a fait mouder du blé-d'Inde avec le coton; les cochons et les vaches le mangent avec délices.

**SAINTE-CASIMIR.**

Très belle grande paroisse. 312 cultivateurs. Au delà de 100 me res dans le cercle agricole. M. le curé, malgré son âge et sa santé délabrée, s'est fait le secrétaire du cercle agricole. J'ai beaucoup admiré la tenue

**DU REGISTRE DU CERCLE AGRICOLE.**

Ce cahier contient au delà de 200 pages écrites sur les déclarations des membres du cercle agricole. Cela forme réellement un précieux volume, qui nous fait suivre pas à pas le progrès accompli dans l'agriculture par les cultivateurs de cette paroisse. On a acheté, l'an dernier, pour le cercle, 7 sarcelles en acier, 1 semoir à légumes, 1 bache-paille, 1 cribble-séparateur, des moutons de race, etc., etc. On encourage aussi la culture du lin. On a eu des concours des étables les mieux tenues, pour lesquelles on accordait 50 points comme suit :

1o. propreté	10 points.
2o. ventilation	10 "
3o. lumière	10 "
4o. soins des animaux	10 "
5o. soins au fumier	10 "

Pour faire partie du concours, il fallait avoir au moins 4 vaches et un cheval. Une mention honorable est accordée à ceux qui gardent la moitié des points. On décerna 9 prix. Ici, on ne remet pas de graines fourragères pour

la pastre de souscription. " Pourtant, dis-je à M. le Curé, vous auriez plus de membres dans votre cercle, si vous remettiez une pastre en grattes de trèfle et mil à chaque souscripteur d'une pastre, comme la loi vous l'accorde d'ailleurs. C'est peut-être vrai, répondit M. le curé mais nous ne saurions distinguer, d'entre tous les membres, ceux qui, réellement, ont à cœur de se perfectionner dans l'art agricole, tandis que ce cette manière, en leur faisant payer \$1.00, qui leur retourne d'ailleurs en prix, en achat d'instruments agricoles, on a le plaisir de pouvoir dire que ces membres sont vraiment des hommes de mérite."

**SAINTE-URBAINE.**

161 membres dans le cercle. La culture sarcelée, ici, connue à Saint-Casimir, et dans toutes les paroisses de Portneuf, a fait des progrès immenses.

**NOTRE DAME DES ANGES.**

120 familles; 156 membres dans le cercle agricole. Au delà de 300 personnes, y compris des dames, ont assisté à la conférence. Le cercle possède 12 sarcelles, 1 coupe-paille, 2 semoirs à légumes, etc., etc.

Il a été acheté 600 pommiers d'Olea pour être plantés ce printemps.

L'an dernier, M. le curé, à la tête de 250 paroissiens, est allé visiter les terres du Lac Saint-Jean. Ce voyage a eu un très bon effet sur eux. "Après tout, se dirent-ils, nous sommes aussi bien ici que partout ailleurs. Cultivons mieux et nos terres nous paieront de même, voilà tout." Depuis ce temps-là, me dit M. le curé, ils sont courageux et sont plus attachés à leur terre. Avant ce pèlerinage agricole, ils s'imaginaient que leurs terres étaient les plus vaines de la Province, et parlaient toujours de laisser la paroisse pour tenter la fortune ailleurs, mais aujourd'hui ils sont contents de leurs terres et sont bien déterminés à mieux cultiver.

M. le curé a montré au cercle ses vaches et ses veaux soignés à la paille, au trèfle et au foin hachés, légèrement fermentés. Ces animaux sont splendides.

Pour corroborer ce que j'avais dit dans ma conférence, qu'il était profitable d'élever les veaux "dedans," pour les protéger contre le soleil, la pluie et les nuits froides, M. le curé nous a montré une génisse d'un an, élevée dedans. On lui aurait vraiment donné 2 ans, tant elle était belle, et, pour démontrer ce que j'avais dit encore, savoir, qu'une génisse élevée ainsi pourrait avoir veau à 2 ans au lieu de 3 ans, il nous a montré une taure de 2 ans vécue dernièrement, on aurait cru voir une vache de 3 ans.

**LES CHEVRES POUR LE COLON.**

Plusieurs colons, ici, désiraient faire l'essai des chèvres d'Australie. On est d'opinion que pour le pays colon, et dans certaines conditions, cette chèvre serait plus profitable que la vache. La peut seule rapporter un joli bénéfice au propriétaire, puisqu'elle se vend assez bien pour les voitures d'hiver.

Plusieurs vaches canadiennes ont été enregistrées ici. La race des cochons a été très améliorée aussi. Il se récolte une grande quantité de légumes.

M. le curé possède un incubateur de 90 œufs avec un nidre-artificielle de 90 œufs qu'il a payés \$21.50, chez L. A. Bédégare, Québec.

M. Eusébe Léveillé a remarqué que là où il a mis de la chaux et de la cendre, le grain n'avait pas versé.

**SAINTE-RAYMOND.**

Grande paroisse, 400 familles; 250 membres dans le cercle agricole.

**AMENDEMENTS.**—M. Charles Plamondon, depuis 12 ans, fait des amendements. Il charroie, l'automne, 350 voyages de terre forte à l'arpent sur du sable vil; il les étend le printemps; maintenant, ajoute-t-il, le trèfle et le mil poussent bien et tiennent longtemps.

**5 CHARS DE CENDRES.**—Le cercle agricole a fait venir de Québec, durant l'hiver dernier, 5 chars de cendres. Quand on ferons-nous autant à Montréal? Comment la cendre de bois brute est-elle utilisée dans cette ville? Si des hommes entrepreneurs, à Montréal, pouvaient établir un entrepôt pour y envoyer toute la cendre afin de la procurer à bas prix aux cultivateurs, on rendrait à ces derniers un service inappréciable.

**PRAIRIE AMELIOREE.**—M. Rémé Cayer a hersé un arpent de prairie de 2 ans, sur laquelle il a étendu 7 minots de cendres et 200 lbs. de plâtre, y a semé un peu de trèfle et mil, puis a roulé le tout. Résultat. 300 bottes de foin sur cet arpent, tandis qu'à côté il a récolté à peine 100 bottes de l'arpent.

M. Ferdinand Plamondon a obtenu le même résultat sur une prairie de 12 ans traitée de la même manière.

"J'ai récolté, dit M. Cyrille Paré, sec-très, 286 minots d'avoine de la semence de 16 minots sur du terrain où j'avais mis de la cendre. Mon avoine pesait 40 lbs, tandis que celle d'un de mes voisins ne pesait que 30 lbs."

**SOCIÉTÉ D'AGRICULTURE No 2 DU COMTE DE TERREBONNE**

**CONCOURS DE 1897.**

Cette société comprend les 8 paroisses du nord du comté de Terrebonne, savoir: St-Jovite, St-Faustin, Ste-Agathe, Ste-Adèle, Ste-Luce, Ste-Marguerite, St-Hypolite et St-Sauveur.

**FERMES LES MIEUX TENUES.**

- 1er Prix, \$20.—Dr. W. Grignon, Ste-Adèle.
- 2ème Prix, \$15 —Adolard Forget, fils, St-Sauveur.
- 3ème Prix, \$10 —Elle Durocher, St-Sauveur.
- 4ème Prix, \$5.—Salvial Corbeil, St-Sauveur.
- 5ème Prix, \$3.—Molse Forget, Ste-Luce.
- 6ème Prix, \$2.—Mathias Ménard, Ste-Marguerite, Thomas Ménard, Ste-Luce, ex-aequo.

**MENTIONS HONORABLES.**

- 1er.—J. Hc. Ménard, Ste-Marguerite.
- 2ème.—Jos. Monette, Ste-Luce.
- 3ème.—Octave Paquette, Ste-Luce, Saül Laviolette, Ste-Luce, Lambert Beauchamp, Ste-Marguerite, ex-aequo.
- 4ème.—Joseph McGuire.

**VERGER.**

- 1er prix, \$20.00.—Dr. W. Grignon, Ste-Adèle.
- 2ème prix, \$10.00.—Thomas Ménard, Ste-Luce.
- 3ème prix, \$5.00.—Octave Paquette, Ste-Luce.

**COMPTABILITÉ AGRICOLE**

Prix \$10.00.—Dr. W. Grignon, Ste-Adèle.

**BLÉ-D'INDE.**

- 1er prix, \$5.00.—Dr. W. Grignon, Ste-Adèle.
- 2ème prix, \$3.00.—Joseph Monette, Ste-Luce.
- 3ème prix, \$2.00.—Dr. Ed. Grignon, Ste-Agathe.

**BETTERAVES FOURRAGERES.**

- 1er prix, \$5.00.—Rôvd. M. A. G. Moreau, Ste-Marguerite.
- 2ème prix, \$3.00.—Elle Durocher, St-Sauveur.
- 3ème prix, \$2.00.—Lambert Beauchamp, Ste-Marguerite.

Les 5 meilleures vaches à lait (canadiennes), Dr. W. Grignon, 1er prix, \$7.00.

Les 5 meilleures vaches à lait (Jersey-canadiennes), Elle Durocher, 1er prix, \$7.00.

Les 5 meilleures vaches à lait (européennes), Octave Paquette, 1er prix, \$7.00.

**EMBELLISSEMENT DES RESIDENCES PAR DES PLANTATIONS.**

1er prix, \$5.00.—Dr. W. Grignon, Ste-Adèle.

2ème prix, \$3.00.—Elle Durocher, St-Sauveur.

3ème prix, \$2.00.—Rôvd. M. A. G. Moreau, Ste-Marguerite.

**ÉPIERREMENT.—UTILISATION DE LA PIERRE.**

1er prix, \$5.00.—Mathias Ménard, Ste-Marguerite.

2ème prix, \$3.00.—Molse Forget, Ste-Luce.

3ème prix, \$2.00.—Jos. Monette, Ste-Luce.

Nous nous sommes guidés sur les points pour juger le mérite de chaque concurrent. Malgré toute l'impartialité que nous avons mise dans notre besogne, il pourrait fort bien arriver que des concurrents, dont les noms ne figurent pas dans le présent rapport, seraient froissés de notre jugement. Dans tous les cas, si les mécontents croient la charge de juges une chose facile, nous sommes prêts de leur céder notre place au prochain concours, où ils seront à même de juger par eux-mêmes s'il est bien plaisant de juger ses semblables.

Nous sommes revenus enchantés tout de même de notre visite et nous avons été étonnés des progrès accomplis dans l'agriculture, par ces différentes paroisses.

Cela est évidemment dû aux cercles agricoles, qui sont nombreux et prospères, à la lecture du "Journal d'Agriculture" et aux conférences agricoles.

Que de changement depuis quelques années. Les étables sont mieux tenues, mieux éclairées, mieux aérées, les vaches mieux soignées et on donne de bien meilleurs soins au fumier. On cultive plus de blé-d'Inde, de patates, de carottes et de betteraves; on sème bien plus de graine de trèfle que par le passé, aussi les pâturages sont-ils plus beaux et récolte-t-on plus de foin. Les bache-paille sont aussi très répandus et nous avons remarqué dans notre voyage une très grande quantité de jeunes vergers. Nous n'avons pas remarqué une seule maison abandonnée. Tous les cultivateurs sont pleins d'émulation et de confiance dans l'avenir.